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Webinaire CARD 
Impact du COVID-19 et compétitivité du riz 

25 février 2021 
 

Commentaires et questions dans la boîte de discussion 
et réponses des présentateurs / commentateurs 

 

 

Remarques liminaires 

12:14:10 Kenji Nakamura NTC Intl. : Belle vidéo! 

  

Session 1- 1. Assistance de la JICA en matière d'alimentation et de nutrition durant le COVID-19 (M. 
Shinjiro Amameishi, JICA) 

  

Session 1- 2. L'impact de la pandémie de COVID-19 sur les chaînes de valeur du riz: résultats de 
l'Éthiopie et de la Tanzanie (Dr Dawit Alemu, Recherche sur les politiques agricoles en Afrique (APRA)) 

13:11:20 JIMMY LAMO : Des informations préliminaires montrent que davantage de riz de Tanzanie a 
été exporté vers l'Ouganda depuis la Tanzanie pendant cette période COVID-19. 

13:12:08 Abdelbagi Ismail : Comment pouvons-nous encourager le commerce régional pour résoudre ce 
problème de déséquilibres? 

(Alemu) La communauté est-africaine a permis une intégration relativement meilleure des 
marchés. Cependant, l'intégration pour inclure d'autres pays de l'Afrique de l’Est nécessite des travaux 
supplémentaires grâce à l'harmonisation des politiques régionales. 

13:13:13 FAO-HQ Siobhan Kelly : Présentation très informative - merci! Pouvez-vous envoyer le PPT afin 
que nous puissions accéder aux liens fournis sur la dernière diapositive? 

(Alemu)  la CARD a partagé les PPTs . 

13:13:44 Arumugam Kathiresan : Surprenante, la «disponibilité de terres à louer» a diminué pendant la 
pandémie en Éthiopie - quelles pourraient en être les raisons? 

(Alemu) En raison du confinement et du déclin des activités économiques, ceux qui vivent dans les zones 
urbaines tout en louant leurs terres rurales ont commencé à exploiter leur terre . 

13:15:38 JIMMY LAMO: Besoin d'un suivi ; Dr Arumugam 

13:15:30 JANE ININDA : Existe-t-il une tendance récente de la production de riz 2019-2020 en 
Tanzanie? Ce que j'ai vu, c'était jusqu'en 2018. Quelle est la tendance des préférences des 
consommateurs, (goût, l'arôme, etc. ).  Les agriculteurs changent-ils de variétés? 

(Secrétariat CARD) Les données sur la production de riz en 2019 sont disponibles dans FAOSTAT 
( http://www.fao.org/faostat/en/#data/QC ). En ce qui concerne les préférences des consommateurs, la 
SNDR II de la Tanzanie (2019-2030) indique ce qui suit: 
« 2.2 Préférences des consommateurs et projection de la demande 

https://translate.google.com/translate?hl=fr&prev=_t&sl=en&tl=fr&u=http://www.fao.org/faostat/en/%23data/QC#data/QC
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Les consommateurs de riz en Tanzanie sont très attachés à la taille de la graine, à la couleur, au goût et à 
l’arôme. La majorité des consommateurs préfèrent le riz aromatique (à semi aromatique), entier, riche 
en amidon et translucide. Les deux variétés de riz tanzaniens les plus populaires sur les marchés 
nationaux et régionaux comprennent le Supa et le TXD 306 (SARO5). Les qualités courantes de riz 
disponibles sur les marchés locaux sont de qualité supérieure grade 1 et standard. 
Les prix les plus élevés sont généralement attribués au type de riz aromatique, par exemple la marque 
Kyela et les autres marques de qualité supérieure ou de grade1 lorsqu'ils sont vendus dans un emballage 
attrayant. La projection de la demande de riz devrait augmenter en raison de l'urbanisation, du 
changement de mode de consommation, de l'augmentation de l'utilisation diversifiée des produits à 
base de riz et de la croissance économique. La consommation nationale actuelle de riz est estimée à 1,8 
MT et devrait atteindre 2,6 MT d'ici 2025 et 3,5 MT d'ici 2030 » (p.5) 

13:17:10 Matty Demont / IRRI : La Tanzanie se positionne en tant qu'exportateur de riz, en partie grâce 
à ses taux de consommation de riz par habitant relativement bas, qui sont bien inférieurs à ceux de 
l'Afrique de l'Ouest. La Tanzanie parviendra-t-elle à maintenir son statut d'exportateur à long terme avec 
des taux de consommation de riz croissants? 

(Alemu) On s'attend à ce que la tendance à la hausse de la production intérieure s'accompagne d'une 
augmentation de la consommation permettant à la Tanzanie de poursuivre ses exportations. 

13:23:59 Robert Bimba : quelle partie de la chaîne de valeur du riz a été fortement affectée par Covid-
19? 

(Alemu) Les composantes de la chaîne de valeur affectées par le COVID 19 diffèrent d'un pays à 
l'autre. En Éthiopie, les plus touchés sont les consommateurs en raison de l'augmentation des prix. 

  

Réflexion / Commentaires sur la session 1 

  

Pause 

13:25:20 VUVU KUA NZAMBI: Angola esta desenvolver muitas actividades sobre a cultura do Arroz. Em 
2013, iniciou a revitalização das actividades do arroz a nível da pesquisa e extensão aos 
agricultores. Uma actividade que foi realizada com ajuda da JICA - Japao eo Ministério da Agricultura 
(Instituto de Investigação Agronomica e Instituto de Desenvolvimento Agrario). Actualmente estamos a 
trabalhar com muitos agricultores pelo intermedio das cooperativas agrícolas do arroz criadas. E 
estamos a desenvolver experimentos de diverseades de arroz com os extensionistas atrave das Escolas 
de Campos. Nestas escolas de campos, os agricolters e camponeses estão a trocart experiencias na 
escolha de boas diverseades de arroz adaptadas as suas condições. No ano 2020, pelo surgimento do 
COVID 19, perdemos muitos campos de produção pelas medidas de restrições por causa de pandemia. 

(Traduit par DeepL) L'Angola développe de nombreuses activités sur la culture du riz. En 2013, a 
commencé la promotion des activités rizicoles au niveau de la recherche et de la vulgarisation auprès 
des agriculteurs. Une activité qui a été menée avec l'aide de la JICA et du ministère de l'Agriculture 
(Institut de recherche agronomique et Institut de développement agricole). À l'heure actuelle, nous 
travaillons avec de nombreux agriculteurs par le biais des coopératives rizicoles. Nous développons des 
expériences de variétés de riz avec des agents de vulgarisation par le biais des champs écoles. Dans 
activités menées au niveau des champs écoles, les agriculteurs échangent leurs expériences dans le 
choix de bonnes variétés de riz adaptées à leurs conditions. En 2020, avec l'avènement du COVID 19, 
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nous avons perdus de nombreuses superficies rizicoles en raison des mesures barrières pour freiner la 
propagation de la pandémique. 

13:26:37 Demba Jallow : CARD envisage-t-il d'avoir des experts techniques dans les pays membres pour 
donner un appui technique aux institutions de la chaîne de valeur du riz? 

(Secrétariat CARD) Un tel soutien a déjà été fourni par les membres du Comité directeur de la CARD 
dans le cadre de leurs projets d'assistance technique. 

13:26:39 VUVU KUA NZAMBI: Neste ano embora o período de seca observado em todo territoire 
angolano estamos a trabalhar semper no arroz. Vuvu Kua Nzambi 

(Traduit par DeepL) Cette année, malgré la période sèche observée dans tout l'Angola, nous poursuivons 
toujours la production du riz (ou nous travaillons toujours sur le riz). Vuvu Kua Nzambi 

13:27:17 JIMMY LAMO: En Ouganda, la production de riz pluvial était faible en raison des faibles 
rendements par ha. Impossible de ler la faible production au COVID-19. 

13:27:35 Robert Bimba: Oui 

13:28:27 Moundibaye Dastre Allarangaye : OK . Quelle est la stratégie pour atteindre les petits 
exploitants qui sont les plus nombreux au Tchad par exemple, ceux qui ont entre un hectare ou deux? Je 
parle des projets CARD bien sûr. 

 (Secrétariat de la CARD) Pour la phase 2, la CARD a adopté l'approche RICE, dont l'autonomisation 
consiste à résoudre les problèmes liés aux petits exploitants agricoles. La CARD a sélectionné des 
indicateurs appropriés, tels que l'accessibilité des petits exploitants aux services financiers et le ratio 
agriculteur / vulgarisation, pour suivre les progrès des activités afin d'atténuer les défis auxquels les 
petits exploitants sont confrontés. Cette activité de S&E sera menée dans tous les pays membres. D'une 
manière générale, il serait nécessaire d'augmenter les superficies rizicoles, accroitre les rendements et 
améliorer la qualité du riz pour un meilleur prix afin d'améliorer les revenus et les moyens 
de subsistance des petits exploitants agricoles. Cependant, les situations sont différentes d'un pays à 
l’autre. Par conséquent, chaque pays membre devra développer des stratégies spécifiques pour 
résoudre le problème des petits agriculteurs dans sa SNDR. 

13:35:00 Robert Bimba : Quelle mesure est en place pour renforcer la compétitivité nationale du riz? au 
Libéria, c'est principalement le prix, la disponibilité des semences de riz et un approvisionnement 
constant. 

(Secrétariat CARD) Nous estimons que la faible compétitivité du riz local est liée à son prix plus élevé, à 
sa qualité inférieure, à la faible sensibilisation des consommateurs et au manque de régularité dans la 
disponibilité, le volume et l'uniformité du riz local par rapport au riz importé. En gardant à l'esprit 
l'approche RICE, les pays membres ont récemment élaboré ou sont en train d’élaborer leur SNDR pour la 
phase 2, afin de s'attaquer à ces problèmes. Comme l'a évoqué le Dr Matty Demont de l'IRRI dans sa 
présentation, les problèmes liés à la compétitivité du riz local ne sont pas uniformes à travers les 
pays. Par conséquent, encore une fois, chaque pays a besoin de ses propres mesures. Pour suivre les 
progrès dans le cadre de l' approche de RICE, comme indicateurs de compétitivité, Secrétariat de 
la CARD a proposé (1) la part du riz local sur le marché et (2) la quantité de semences de variétés à haut 
rendement, localement préférée, prévus à produire . 
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Session 2-1. Répondre à la crise du COVID-19: modèle de distribution de semences de riz CORIS (M. 
Ernst Zippel, AfricaRice) 

13:35:35 VUVU KUA NZAMBI: Disponibilidade de sementes de arroz melhoradas em condições de Stress 
hídrico, seria muito important por causa de mudanças clmaticas (Vuvu Kua Nzambi / Angola) 

(Traduit par DeepL) La disponibilité de semences de riz améliorées dans des conditions de stress 
hydrique serait très importante en raison du changement climatique (Vuvu Kua Nzambi / Angola) 

13:40:09 Robert Bimba : Question à AfricaRice Ernst Zippel. Quel est le statut du projet accéléré de de 
production de semences de riz ? Combien de tonnes de semences sont disponibles ? et quel type de 
variétés? 

(Zippel) 

Production de semences CORIS 

  CI BJ NG BF ML total 

Semences de Pré 
base [t] 

4 0,5 7 5 3,7 20,2 

Semences de Bases 
[t] 

160 20 280 200 260 920 

Semences certifiées 
[t] 

4 800 600 8 400 6 000 7 800 27 600 

Riz paddy [t] 120 000 15 000 210 000 150 000 195 000 690 000 

  

13:42:24 Solomon Ansah : Quels sont les critères de sélection des cinq pays? 

(Zippel) Décision politique. La GIZ ne peut financer des projets que dans des pays partenaires spéciaux. 

13:43:44 VUVU KUA NZAMBI : Muito interessante os Objectivos do Projecto CORIS desenvolvidos pela 
Africarice. Quanto a mitigação da questão de sementes aos camponeses. Minha pergunta é: É possível 
desenvolver este projecto para outros países, caso de Angola (VUVU KUA NZAMBI, Angola) 

(Traduit par DeepL) Très intéressants les objectifs du projet CORIS développé par AfricaRice concernant 
résolution de la question des semences pour les paysans. Ma question est: est-il possible de développer 
ce projet pour d'autres pays, comme l'Angola (VUVU KUA NZAMBI, Angola) 

(Zippel) En général: OUI! Voyons comment rendre cela possible! 

13:45:46 Robert Bimba : Quel mécanisme était mis en place pour rendre l’accès aux semences de riz 
sûrs dans les 5 pays de la zone d’intervention du projet AfricaRice? Que peut-on faire dans le cas du 
Libéria qui travaille toujours à la mise en place du conseil des semences pour assurer la certification des 
acteurs qui produisent des semences? 

(Zippel) 

1) Financement de la production de semences de pré base et de bases plus incitations pour la 
production de semences certifiées      
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2) Pour le Libéria, nous avons besoin du financement pour les étapes initiales. Ceci n’est pas possible 
dans le cadre du projet GIZ (pas de centre d'innovation verte axé sur le riz au Liberia)      

13:47:55 Robert Bimba : Quelles informations l'outil de surveillance de l'agriculture numérique permet-
il d’avoir en ce moment? Et dans quelle mesure sont-elles précises et fiables? Y a-t-il une limitation à 
observer? 

(Zippel) 

1) Tout ce que vous voulez savoir: https://www.eprod-solutions.com/      

2) En fonction des données introduites       
3) Je suppose que la limitation est l'utilisateur et la qualité de la donnée de départ ...      

13:50:31 Kayode Sanni : Merci Ernest pour la présentation de cette grande initiative d'AfricaRice. Quels 
types d’emballages (sacs) ont été distribués aux entreprises semencières et qu'est-ce qui permet de 
conserver les semences pendant longtemps? 

(Zippel) Nous fournirons les emballages (sacs) de grainPro: https://www.grainpro.com/en 

(Zippel) Les emballages (sacs) protègent contre les insectes, l'humidité et l'oxygène. Il s'agit d'un sac en 
plastique à fermeture hermétique composé de 7 couches: Rose Ndungu rose@grainpro.com 

13:51:43 VUVU KUA NZAMBI: A aficarice pode alargar sua extensão suas actividades deste projecto para 
outros países com desfios de produzir sementes de arroz em qauantidade e qualidade para os 
agricultores (Vuvu / Angola) 

(Traduit par DeepL) AfricaRice peut étendre les activités de ce projet à d'autres pays afin de produire des 
semences de riz en quantité et en qualité pour les agriculteurs (Vuvu / Angola) 

(Zippel) Nous pouvons l'étendre. Nous aurons besoin d'un financement supplémentaire. 

13:54:44 Solomon Ansah : Le suivi manuel de la production de semences de riz est assez difficile. Je suis 
très intéressé par l'outil de suivi numérique qui est utilisé pour suivre la production de semences de 
riz. D'autres pays pourraient avoir besoin d'un tel outil de surveillance numérique s'il s'avère très 
efficace. 

( Zippel ) L'outil de surveillance: https://www.eprod-solutions.com/ 

13:55:10 Demba Jallow : AfricaRice a-t-il un plan pour rendre durablement disponibles les sacs de 
stockage au niveau local ? 

(Zippel) Sac de semences de qualité CORIS grainPro 

13:58:00 Robert Bimba : Qu'est-ce que l'AFAP? 

(Zippel) https://www.afap-partnership.org/ 

13:58:50 Robert Bimba : Avez-vous une photo de la micro-moissonneuse? 

(Zippel) Solution post-récolte: https://www.cimmyt.org/news/reaping-the-benefits-of-innovation/ 

(Zippel) La faucheuse motorisée: le lien est juste pour vous montrer la solution: 
https://www.klipartz.com/en/sticker-png-drdqd 

14:06:18 Robert Bimba: Merci 

https://translate.google.com/translate?hl=fr&prev=_t&sl=en&tl=fr&u=https://www.eprod-solutions.com/
https://translate.google.com/translate?hl=fr&prev=_t&sl=en&tl=fr&u=https://www.grainpro.com/en
mailto:rose@grainpro.com
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13:59:00 Demba Jallow : Les magasins de stockage de semences / entrepôts appropriés sont également 
une contrainte dans la production de semences, avez-vous un soutien allant dans ce sens ? 

(Zippel) Non, le projet met, dans le court terme, l'accent sur des solutions rapides et décentralisées 

14:08:24 Uma Apollo : À Ernest, quelle est la variété de semences de riz ayant le rendement le plus 
élevé et dans quels pays d'Afrique est-elle cultivée. 

(Zippel) Je me concentre sur le rendement durable. Cela atténue le changement climatique et réduit les 
risques et les pertes totales. 

(Zippel) Mon email pour d'autres discussions: E.Zippel@cgiar.org 

  

Session 2- 2. Renforcer la compétitivité grâce à un meilleur système semencier (Prof. Shuichi Asanuma, 
JICA / IITA / Nagoya Univ.) 

14:13:28 FAO-HQ Siobhan Kelly: Le rôle des usiniers (transformateurs de riz) est également important 
pour la compétitivité et la qualité du riz qui se retrouve sur les rayons des détaillants et qui est en 
concurrence avec des marques importées de meilleure qualité. La FAO publiera prochainement une 
étude de cas du Sénégal sur ce sujet. L'une des conclusions montre que les opérations de transformation 
associées à la logistique en amont (approvisionnement auprès des petits exploitants agricoles et des 
commerçants) sont des moyens importants par lesquels les usiniers peuvent influencer la sécurité et la 
qualité du produit fini; avec des implications pour la santé des consommateurs et le renforcement de la 
marque nationale de riz. Sous l'égide des politiques gouvernementales garantissant la sécurité et la 
qualité des aliments, les usiniers s'efforcent de se conformer à des pratiques souvent coûteuses en la 
matière. Utiliser l'analyse de rentabilité pour bâtir une marque de riz local compétitive qui repose sur 
des contrôles rigoureux de la qualité pour conquérir le marché intérieur constituerait un levier puissant 
contre lequel les associations de transformateurs et les coopératives, soutenues par les autorités 
publiques, pourraient s'engager avec leurs membres sur sécurité alimentaire / conformité de la qualité. 

14:14:32 Octave NSHIMIYIMANA : Comment se déroule la recherche sur les variétés aromatiques de riz 
entier les plus préférables par les consommateurs? En avons-nous suffisamment qui peuvent même être 
adaptables dans tous les pays de la CARD. 

14:17:28 JIMMY LAMO : Vous avez mentionné un gros point. Nous avons de nouvelles variétés riz à 
longue graine très aromatiques et de bon rendement. Il est issu de 6 années de recherche intensive. 

(Asanuma) Je sais que l'Université de Nagoya poursuit ses recherches au Kenya pour le développement 
de variétés de riz à graine longue aromatiques ayant un rendement élevé et une tolérance à la maladie 
blast. L'enregistrement auprès de l'autorité en tant que nouvelle variété peut prendre encore quelques 
années. Je pense que ce type d’activité de recherche doit être mené actuellement par des organisations 
internationales de recherche et des universités des pays développés et en développement pour une 
utilisation future dans les pays membres de la CARD. Chaque pays membre doit renforcer les capacités 
humaines afin de mener des essais locaux d'adaptabilité de nouvelles lignées prometteuses pour la 
sélection de sélection pour son pays.  

14:20:23 Miyuki Iiyama: (juste un commentaire) Merci Professeur Asanuma de mentionner JIRCAS en 
tant que membre du SC pour contribuer au système semencier. (JIRCAS / Iiyama) 

14:22:16 Solomon Ansah : Le champ de semences de pré base a-t-il besoin d'une inspection et d'une 
certification des semences? 
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(Asanuma) Les sélectionneurs sont censés maintenir la pureté et la viabilité des semences de pré base 
sous leur responsabilité, de sorte que l'inspection des semences par les inspecteurs n'est pas nécessaire 
pour les semences de pré base. 

14:22:27 Elvis Mbeng : Les données concernant les variétés irriguées ou de plateau sont-elles du riz 
cultivé dans la zone UNVDA? 

14:24:20 Yoshimi Sokei : Oui, les données sont des variétés de riz irrigué dans la zone UNVDA, au 
Cameroun.  

(Asanuma) Merci Dr. Sokei pour votre réponse. 

14:29:22 Baba Abdulai : La demande de riz produit localement en ASS est affectée négativement par la 
constance de la qualité des semences (et des céréales d'ailleurs). Souvent, les clients qui reviennent sont 
incapables d'obtenir la même qualité de riz produit localement auprès de la rizerie ou des 
agriculteurs. Cela est dû en grande partie au manque de fiabilité de l'approvisionnement du même type 
de semences aux agriculteurs. Au fil du temps, les consommateurs de riz produit localement perdent 
l'espoir d'obtenir le même goût et la même qualité de cuisson de la part des rizeries ou des 
agriculteurs. Nous avons besoin d'une source de semences fiable et constante. Je pense que l'approche 
de l'AGRA «Projet riz» mis en œuvre dans le cadre du programme PFJ au Ghana est un bon exemple de 
la constance de la qualité du riz grâce à un approvisionnement régulier de la variété préférée. 

(Asanuma) Merci d'indiquer une réalité concernant la mauvaise qualité des semences de 
riz couramment ou souvent observée en ASS. C'est la raison pour laquelle la JICA est disposée à mettre 
l'accent sur la nécessité d'améliorer un système semencier approprié tant au niveau des capacités 
humaines que des installations dans les pays membres de la CARD. Tout le monde sait qu'un bon 
rendement et un rendement plus élevé commenceront par des semences de qualité. Alors sans 
semences de qualité, à quoi peut-on s'attendre? 

14:35:00 VUVU KUA NZAMBI : Angola pode ser contemplado na formação Sr Asanuma 

(Traduit par DeepL) L'Angola peut être envisagé dans la formation de M. Asanuma 

(Asanuma) Merci d'avoir compris mon intention exprimée dans ma présentation. Nous sommes très 
heureux de votre participation aux cours de formation à court et à long terme de la JICA. Si vous avez 
besoin de plus amples informations, veuillez me contacter ou contacter M. Matsushita 
à Asanuma.Shuichi@jica.go.jp ou Matsushita.Yuichi@jica.go.jp . 

14:39:22 Demba Jallow : Je me rends compte que la Gambie et quelques autres pays n'ont pas bénéficié 
d'une formation à court terme, quelle pourrait en être la raison? 

(Asanuma) Il n’y a aucune raison particulière. Nous serons très heureux d'accueillir des stagiaires 
participants de la Gambie et d'autres pays également dans les futurs stages de formation car ce stage se 
déroulera au moins 3 ans encore. 

14:40:42 Abdelbagi Ismail: Merci Dr Asanuma pour cette excellente présentation! 

14:42:42 Octave NSHIMIYIMANA : existe-t-il des critères pour sélectionner une université japonaise 
avec laquelle être en coopération? Cette question m'est venue à l'esprit parce que je ne vois pas 
l’université de Yamagata dans la liste sachant qu'elle avait un partenariat avec la JICA en particulier dans 
le domaine du riz. 

mailto:Asanuma.Shuichi@jica.go.jp
mailto:Matsushita.Yuichi@jica.go.jp
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(Asanuma) Les universités listées dans mes diapositives sont celles qui ont été en coopération avec 
la JICA en 2019. Cette année-là, aucun stage ne correspondait à l’offre de recherche de l’Université de 
Yamagata. Je sais que l'Université de Yamagata coopère vraiment avec la JICA en termes de science du 
sol et de nutrition des plantes, d'agronomie et de science des cultures, alors j'espère que l'université 
recevra à nouveau des stagiaires dans les années à venir. 

14:44:05 Octave NSHIMIYIMANA: Merci pour la bonne présentation. 

  

Session 2 - 3. Modernisation des chaînes de valeur du riz pour accroître la compétitivité du riz national 
par rapport au riz importé en Afrique (Dr Matty Demont, IRRI) 

14:44:48 Takuro Harada: Bonjour excellents partenaires, je voudrais partager les activités du FIDA qui 
est l'un des partenaires de la CARD. 

FIDAfrique, https://sites.google.com/view/fidafrique-ifadafrica/project-management?authuser=0 , 

FIDAfrique (facebook) https://www.facebook.com/groups/fidafriqueifadafrica , 

WCF: https://www.weconnectfarmers.com/ (plateforme pour les agriculteurs). 

Merci! bonne journée! 

14:45:12 Takuro Harada: analyste programme FIDA Dakar 

14:54:37 Baba Abdulai : Excellente présentation du professeur Matty Demont de l'IRRI. Je suis 
convaincu que votre présentation confirme mon message antérieur. Que des pays comme le mien 
(Ghana) ont besoin de sérieux d'efforts dans le domaine des semences et de la qualité des céréales, ce 
qui peut être un tremplin pour un accroissement de la demande de riz produit localement. 

(Demont) Merci. En effet, le Ghana est un pays côtier sans avantage comparatif sur la demande. La 
meilleure façon d'avancer est de moderniser les infrastructures de transformation de manière à ce 
qu'elles puissent produire du riz de qualité capable de concurrencer les importations. Cependant, pour 
que l'infrastructure soit rentable, il faut un approvisionnement suffisant en paddy. Cette augmentation 
de l'offre peut être organisée par le gouvernement. 

14:57:00 Robert Bimba : Nous devons améliorer le riz local. Merci au professeur Demont / IRRI 

(Demont) Merci. Oui, le riz africain peut devenir compétitif par rapport aux importations si sa qualité et 
sa réputation sont améliorées. 

14:58:46 VUVU KUA NZAMBI : M. Demont é possível receveur des vossas variées ou incluir Angola nos 
vossos trablhos. Obgdo pelo apresntação 

(Traduit par DeepL) M. Demont est-il possible de recevoir vos variétés ou d'inclure l'Angola dans vos 
travaux. 

(Demont) Merci. Veuillez contacter le Dr A. Ismail ( A.Ismail@irri.org ) pour toute question sur les 
variétés. Nous serons heureux d'inclure l'Angola dans nos travaux chaque fois que des opportunités de 
financement se présenteront. Le gouvernement angolais peut également demander directement à l'IRRI 
de proposer une étude. 

14:59:30 Dennis Yankson : Il est vraiment nécessaire d'investir énormément dans la valorisation du riz 
local. Cela devrait être basé sur la demande du marché et les préférences des consommateurs 

https://translate.google.com/translate?hl=fr&prev=_t&sl=en&tl=fr&u=https://sites.google.com/view/fidafrique-ifadafrica/project-management%3Fauthuser%3D0
https://translate.google.com/translate?hl=fr&prev=_t&sl=en&tl=fr&u=https://www.facebook.com/groups/fidafriqueifadafrica
https://translate.google.com/translate?hl=fr&prev=_t&sl=en&tl=fr&u=https://www.weconnectfarmers.com/
mailto:A.Ismail@irri.org
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(Demont) Merci. En effet, il suffit de regarder la facture d'importation et d'essayer de remplacer le riz 
importé en imitant d'abord sa qualité, puis en créant un marché pour le riz local. 

15:00:14 Kayode Sanni : Merci Matty pour l'excellente présentation qui montre clairement que tous les 
pays africains doivent améliorer leur productivité et leur approche de la production axée sur le marché. 

(Demont) Merci. En effet, il faut toujours garder à l'esprit que les marchés sont déjà là, mais qu'ils sont 
servis par du riz importé (asiatique). Il n'y a aucune raison pour que le riz africain ne puisse pas 
remplacer le riz importé. Il s'agit du bon environnement propice à l'investissement dans la 
modernisation des chaînes de valeur du riz. 

15:00:17 Elvis Mbeng : La qualité du riz et non le coût influencent généralement le choix de 
consommation. Cela est particulièrement vrai au Cameroun, où les producteurs vendent jusqu'à 100% 
de leur production au Nigéria, mais achètent du riz importé pour la consommation des ménages. La 
nécessité de meilleures politiques et de la promotion de la transformation locale est essentielle pour le 
changement 

(Demont) Merci. Au Cameroun, nous avons démontré qu'un étuvage amélioré peut produire du riz blanc 
imitant le riz importé. L'étuvage est un «raccourci» vers la production de riz de qualité et il peut être 
encouragé à petite échelle, par exemple l'étuvage villageois. De plus, il offre des opportunités de 
revenus aux femmes. Consultez l'article d'Akoa Etoa et al. (2017, AfJARE). 

15:05:54 Ernst Zippel : Je pense que la corruption liée à l'importation de riz devrait être reflétée dans 
votre analyse. Il y a l'explication pour trouver pourquoi l'investissement est si difficile à trouver ... 

(Demont) En effet, une analyse plus approfondie doit être menée sur cet aspect. Cela ralentit les 
investissements dans la modernisation de la chaîne de valeur nationale. 

15:08:33 Abdelbagi Ismail : Super, Matty! 

(Demont) Merci. 

15:09:02 Massandjé Touré-Litsé : superbe présentation merci monsieur Matty 

(Demont) Merci. 

15:09:08 Ernst Zippel : excellente présentation! 

(Demont) Merci. 

15:09:18 Robert Bimba : Merci pour la présentation 

(Demont) Merci. 

15:09:36 Elvis Mbeng : Très bonne analyse, merci 

(Demont) Merci. 

15:09:42 Massandjé Touré-Litsé : je vous contacterai pour plus d'informations 

(Demont) Merci. N'hésitez pas à me contacter à m.demont@irri.org. 

15:09:43 Kisha Namufungwe : Excellentes présentations. 

(Demont) Merci. 
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15:09:46 Demba Jallow : très bonne présentation Merci 

(Demont) Merci. 

15:10:06 Takuro Harada : Excellentes présentations! Merci! 

(Demont) Merci. 

15:10:18 JIMMY LAMO : Résultats de recherches excellents et bien documentés 

(Demont) Merci. 

15:11:50 VUVU KUA NZAMBI : Muito obgdo pela apresentação. Monsieur Demont. Precisamos 
colaborar para as novas diverseades mas estudar mecanismos de conseguir les machines de Descasques 
du riz é um elemento important para os agricultores. Obrigado 

(Traduit par DeepL) Merci beaucoup pour la présentation, Monsieur Demont. Nous devons collaborer 
pour de nouvelles variétés mais étudier les mécanismes pour obtenir les machines de Descasques du riz 
est un élément important pour les agriculteurs. Merci 

(Demont) Veuillez contacter le Dr A. Ismail ( A.Ismail@irri.org ) pour toute question sur les variétés. En 
effet, un traitement amélioré est crucial. Cependant, je pense que nous avons besoin de plus 
d'investissements dans la transformation à grande échelle. 

(Demont) 15:11:54 Abdelbagi Ismail : Matty, comment cela va-t-il affecter l'ASS dans ses efforts de 
recherche d'autosuffisance, et quels changements de politique doivent être mis en place pour soutenir 
la transition, en particulier pour les pays en rouges? 

(Demont) Les pays en rouges doivent être conscients du fait qu'ils doivent améliorer la qualité du riz 
local avant de pouvoir augmenter massivement la production. Les deux doivent aller de pair. Attirer les 
investissements directs étrangers comme le Nigéria et le Sénégal est une clé. Cependant, avoir 
beaucoup de paddy disponible est une autre clé. Par conséquent, l'autosuffisance ne peut être atteinte 
que si la productivité est augmentée et si cette augmentation de la production est immédiatement 
utilisée pour alimenter une infrastructure de transformation modernisée à des économies d'échelle 
élevées. Par conséquent, une approche chaîne de valeur totale est nécessaire, stimulant la production et 
investissant dans les infrastructures de transformation. 

15:12:36 VUVU KUA NZAMBI : Minha preocupação é como incluir Angola nos vossos trabalhos de 
pesquisa 

(Traduit par DeepL) Ma préoccupation est de savoir comment inclure l'Angola dans vos travaux de 
recherche 

(Demont) Merci. Veuillez contacter le Dr A. Ismail ( A.Ismail@irri.org ). Le gouvernement angolais peut 
demander directement à l'IRRI de proposer une étude. Le Dr Ismail est notre représentant régional pour 
l'IRRI. 

15:30:00 Aminou Arouna : Bravo Ernest et Matty 

(Demont) Merci. 

(Demont) Mon adresse e-mail: m.demont@irri.org . 

  

mailto:A.Ismail@irri.org
mailto:A.Ismail@irri.org
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Réflexion / Commentaires sur la session 2 

15:15:55 VUVU KUA NZAMBI: Monsieur Christian, merci pour vos commentaires. Mon problème est sur 
la coopération effective entre Angola et AfricaRice 

(Traduit par DeepL) M. Christian, merci pour vos commentaires. Mon problème concerne la coopération 
efficace entre l'Angola et AfricaRice. 

15:16:31 Takuro Harada: M. Christian, merci pour vos commentaires excellents! 

15:29:57 Robert Bimba : Nur comment le secteur privé peut-il bénéficier directement du financement 
ADBI pour le riz comme nous qui sommes au Libéria. 

(Abdi) Cher Robert, Merci pour vos questions et votre intérêt. Le Libéria n'est pas un pays membre du 
groupe de la BID. Cependant, la Banque pourrait soutenir un secteur privé dans des pays non-membres 
dans le cas où elle a une coentreprise avec un partenaire dans un pays membre ou est actuellement 
opérationnelle et enregistrée dans un pays membre. Par le biais de notre branche de financement du 
secteur privé appelée ICD, nous soutenons également les entreprises privées si elles opèrent dans nos 
pays membres. Vous pouvez en savoir plus sur ICD à https://icd-ps.org/ 

15:31:57 Robert Bimba : Le projet des entreprises de transformation du riz sera de quels pays? Quels 
sont les critères de financement ABDI 

(Abdi) Les pays bénéficiaires des entreprises de transformation sont le Sénégal, le Niger, la Sierra Leone 
et la Guinée. 

Les critères dépendent du financement. Si le financement est un financement souverain, un critère 
majeur est que le pays bénéficiaire doit être un pays membre. Pour le financement du secteur privé, voir 
la réponse ci-dessus. 

15:33:12 Robert Bimba : Quel est le contact du Dr .Nur de IsDB 

(Abdi) Mon email est nabdi@isdb.org. N'hésitez pas à nous contacter si vous avez besoin de plus 
d'informations ou si vous avez des questions 

15:33:27 Uma Apollo : Le projet de l'entreprise de transformation du riz sera-t-il étendu à l'Afrique de 
l’Est ? Quelles sont les considérations pour un pays spécifique pour bénéficier de ce projet spécifique? 

(Abdi) Cher Uma, Merci pour la question. Pour l’instant, le projet d’entreprise de transformation du riz 
est limité à quatre pays d’Afrique de l’Ouest. Aucun projet actuel de déploiement en Afrique de l'Est. 

Le projet est conçu pour soutenir un programme régional de chaîne de valeur du riz en cours qui vise à 
aider de nombreux pays d'Afrique de l'Ouest à augmenter la productivité et la production du riz et à 
améliorer les chaînes de valeur des cultures aux niveaux local, national et régional. 

15:33:49 Robert Bimba : Le Libéria est-il bénéficiaire de la BID? 

(Abdi) Non, le Libéria ne fait pas partie des 57 pays membres de la BID. Vous pouvez en savoir plus sur 
eux ici: https://www.isdb.org/ 

  

  

https://translate.google.com/translate?hl=fr&prev=_t&sl=en&tl=fr&u=https://icd-ps.org/
https://translate.google.com/translate?hl=fr&prev=_t&sl=en&tl=fr&u=https://www.isdb.org/
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Résumé 

15:35:03 Dennis Yankson: L'uniformité des produits est un problème majeur. Cela affecte les prix, les 
préférences des consommateurs et la compétitivité 

15:39:41 Njack Kane: sécuriser les débouchés est essentiel pour le succès du développement du riz et sa 
chaine de valeur. Le document envoyé précédemment résultat de dialogue est fort utile et une bonne 
base de réflexion concrète. 

  

Remarques de clôture 

  

 


